

El verdadero reto es publicar

The real challenge is to publish

 OPEN ACCESS

Lázaro Roque Pérez¹ 

Nubia Blanco Barbeito¹ 

Vicente Fabelo Mora² 

¹ Universidad de Ciencias Médicas de Villa Clara.
Facultad de Ciencias Médicas de Sagua la Grande.

Villa Clara. Cuba.

² Universidad de Ciencias Médicas de Villa Clara.
Policlínico Universitario "Idalberto Revuelta". Villa
Clara. Cuba.

Correspondencia a: Lázaro Roque Pérez.
Correo: roquelazaro@nauta.cu

Publicado: 05/6/2021

Recibido: 12/09/2020 Aceptado: 19/09/2020

Como citar este artículo:

Roque Pérez L, Blanco Barbeito N, Fabelo Mora V. El verdadero reto es publicar. 16 de Abril [Internet]. 2021 [fecha de citación]; 60 (281): e1022. Disponible en: http://www.rev16deabril.sld.cu/index.php/16_04/article/view/1022

Conflictos de intereses: Los autores declaran que no existen conflictos de intereses.

Señor editor:
La investigación constituye una de las funciones básicas de todo profesional de la salud, por lo que aparece declarada en los planes de estudio de las diferentes carreras de las ciencias médicas.

A través de esta importante actividad formativa, el estudiante adquiere una serie de fundamentos esenciales para la realización eficaz de su futuro trabajo como profesional: las capacidades de análisis crítico y autocrítico, de enfrentar situaciones complejas eficientemente y con enfoque creador, de búsqueda de información; desarrolla cualidades positivas como el hábito de

trabajo colectivo, la modestia, la sencillez y el rigor, a la vez que aprende el método científico¹.

En Cuba existe un activo movimiento científico estudiantil, avalado por los cientos de trabajos de investigación que anualmente se presentan en los fórum nacionales de ciencias médicas que se desarrollan.

En adición, se realizan más de una veintena de eventos científicos estudiantiles de carácter local, provincial, regional, nacional e incluso internacional. Lo anterior permite inferir la fortaleza de la actividad científica estudiantil cubana; sin embargo, muchas de las investigaciones que se presentan en dichos eventos nunca se socializan por medio de la publicación correspondiente y pasan al olvido².

Lamentablemente, constituye una realidad internacional que, a pesar de que los estudiantes están motivados para realizar investigaciones, son pocos los que llegan a publicar sus trabajos en revistas indexadas³. En Cuba, entre las causas fundamentales de este fenómeno se han citado: la ausencia de cultura de publicación y las restricciones sobre la autoría estudiantil que poseen ciertas revistas biomédicas nacionales².

Para tratar de solucionar la problemática que constituye la baja producción científica estudiantil cubana, se han tomado ciertas medidas. En el II Encuentro Nacional de Publicaciones Científicas de la Salud se aprobó permitir la publicación de estudiantes como coautores⁴; sin embargo, varias revistas biomédicas del país ya incluso aceptan la autoría principal de los educandos.

Por otro lado, desde hace unos años se ha ido estimulando la creación de revistas científicas estudiantiles, espacios propios de los estudiantes para hacer visible la ciencia producida por ellos.

Afortunadamente, en Cuba, las revistas científicas estudiantiles tienen décadas de historia con la Revista 16 de Abril y la Revista Universidad Médica Pinareña; sin embargo, actualmente se llevan a cabo proyectos para el desarrollo y perfeccionamiento de nuevas publicaciones estudiantiles en cada Universidad de Ciencias Médicas del país.

Estas medidas, si bien son muy necesarias para solucionar la problemática que se aborda, los autores de esta carta consideran que deben ir acompañadas de un profundo proceso que sea capaz de revertir la escasa cultura de publicación que existe entre los estudiantes cubanos de ciencias médicas, dado por, según Paz Treto et al⁵, la falta de asesoría, el desconocimiento de cómo redactar un artículo, de dónde publicar las investigaciones o la poca motivación para hacerlo.

¿De qué sirve tener mayor número de revistas si no se redactan artículos para publicar en sus páginas? He aquí el verdadero reto: publicar, elevar la producción científica estudiantil, que a la vez garantizará el funcionamiento de las revistas que se crean.

El paso final de toda investigación científica consiste en la comunicación de sus resultadas a través de la publicación de un artículo pues solo de esta manera los resultados arrojados por el proceso investigativo pasarán a formar parte del conocimiento científico⁶; aspecto de suma importancia que cada estudiante investigador debe llegar a comprender y poner en práctica.

Para un estudiante el publicar artículos científicos, además de permitirle finalizar el proceso de investigación, le contribuye a desarrollar su criterio científico, ampliar su hábito por la investigación, e incluso, le genera satisfacción al incrementar su prestigio y reputación en la ciencia. Lamentablemente dentro de la universidad parece instaurarse

una cultura de "investigar... pero no publicar"⁷, lo cual es necesario eliminar.

Algunos estudios indican que existen ciertos factores que se relacionan positivamente con el hecho de producir artículos científicos: el pertenecer a una sociedad científica estudiantil, contar con una adecuada asesoría docente o haber participado en grupos de estudio⁷.

La Federación Estudiantil Universitaria (FEU) debe apoyar este proceso, con el trabajo de los grupos científicos estudiantiles, donde a sus integrantes los asesores de estos grupos los deben capacitar acerca de temas de publicación científica, para que sean capaces de guiar al resto de los estudiantes en el camino de la producción investigativa.

Una alternativa eficaz para iniciarse en la publicación de artículos científicos la constituyen las cartas al editor pues estas, como parte de una estrategia de posicionamiento progresivo, permiten la publicación en revistas como antelada para la publicación de otros documentos como revisiones u originales⁶.

El mayor número de revistas científicas estudiantiles pretende hacer visible el gran potencial del movimiento científico estudiantil cubano; por tanto, ante este aumento de oportunidades, es preciso recordar que una publicación, además de ser original y relevante, también debe cumplir estrictas normas metodológicas, científicas y éticas establecidas internacionalmente, que nunca se deben descuidar a pesar de un mayor número de artículos para publicar.

El futuro de la comunidad científica médica cubana está en aquellos que hoy se forman en las universidades de ciencias médicas del país, de ahí que

cada día aumenten las opciones para que estos puedan desarrollar plenamente la actividad investigativa; por lo que aprovechar esas oportunidades es el verdadero reto que enfrentan hoy los estudiantes.

AUTORÍA

LRP: Conceptualización, supervisión, investigación, metodología.

LRP, NBB, VFM: validación-verificación, redacción - borrador original, redacción - revisión y edición.

FINANCIACIÓN

Los autores no recibieron financiación para el desarrollo del presente artículo.

REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

- Arteaga Herrera JJ, Chávez Lazo E. Integración docente-asistencial-investigativa (idai)*. Educ Med Super [Internet]. 2000 [citado 02/09/2020]; 14(2):184-195. Disponible en: http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S0864-2141200000200008&lng=es
- Corrales-Reyes IE, Fornaris-Cedeño Y. Medicentro Electrónica: un merecido espacio para la publicación científica estudiantil. Medicentro Electrónica [Internet]. 2018 [citado 02/09/2020]; 22(3):311-313. Disponible en: http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1029-3043201800300020&lng=es
- Corrales-Reyes IE, Dorta-Contreras AJ. Students' scientific production: a proposal to encourage it. Medwave [internet]. 2018 [citado 02/09/2020]; 18(1):e7166. Disponible en: <http://www.medwave.cl/link.cgi/English/Features/Essays/7167>
- Corrales-Reyes IE, Fornaris-Cedeño Y, Dorta-Contreras AJ. Es necesario estimular la producción científica estudiantil cubana. Rev. cuba. inf. cienc. salud [Internet]. 2018 [citado 02/09/2020]; 29(1):109-111. Disponible en: http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S2307-21132018000100009&lng=es
- Paz Treto M, Treto Bravo D, Blanco Balbeito N, Guardado Pérez T, Llaguno García A, García Borrego NF. Implicación de alumnos del Movimiento de Vanguardia "Mario Muñoz Monroy" en las publicaciones científicas. EDUMECENTRO [Internet]. 2017 [citado 02/09/2020]; 9(3):[aprox. 10 p.]. Disponible en: http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S2077-28742017000300014&lng=es&nrm=iso&tlng=es
- Corrales-Reyes IE. Baja publicación de cartas al editor en las revistas médicas estudiantiles cubanas. Educ Med [Internet]. 2018 [citado 02/09/2020]; 19(6):376-377. Disponible en: <https://doi.org/10.1016/j.edumed.2017.09.007>
- Castro-Rodríguez Y. Estrategias para aumentar la producción científica desde el pregrado. 16 de Abril [Internet]. 2018 [citado 02/09/2020]; 57(269):145-146. Disponible en: http://www.rev16deabril.sld.cu/index.php/16_04/article/view/685/pdf_178



Este artículo de **Revista 16 de Abril** está bajo una licencia Creative Commons Atribución-No Comercial 4.0. Esta licencia permite el uso, distribución y reproducción del artículo en cualquier medio, siempre y cuando se otorgue el crédito correspondiente al autor del artículo y al medio en que se publica, en este caso, **Revista 16 de Abril**.

The real challenge is to publish

El verdadero reto es publicar

 OPEN ACCESS

Lázaro Roque Pérez  ¹

Nubia Blanco Barbeito  ¹

Vicente Fabelo Mora  ²

¹Universidad de Ciencias Médicas de Villa Clara. Facultad de Ciencias Médicas de Sagua la Grande. Villa Clara. Cuba.

² Policlínico Universitario "Idalberto Revuelta". Villa Clara. Cuba.

*Corresponding author: Lázaro Roque Pérez
e-mail: roquelazaro@nauta.cu

Published: July 05, 2021

Received: September 12, 2020

Accepted: September 19, 2020

Cite as:

Roque Pérez L, Blanco Barbeito N, Fabelo Mora V. El verdadero reto es publicar. 16 de Abril [Internet]. 2021 [fecha de citación]; 60 (281): e1022. Disponible en: http://www.rev16deabril.sld.cu/index.php/16_04/article/view/1022

Conflict of interests: The authors declare that they have no conflicts of interest.

Mr. Editor:
Research constitutes one of the basic functions of every health professional that is the reason why it is declared in the study syllable of the different careers of the medical sciences. Through this important training activity, the student acquires a series of essential foundations for the effective performance of his future work as a professional: the capacities of critical and self-critical analysis, to face complex situations efficiently and with a creative approach, to search for information; develops positive qualities such as: the habit of collective work, modesty, simplicity and rigor, while learning the scientific method ¹.

In Cuba there is an active student scientific movement, suppor-

ted by the hundreds of research works that are presented annually in the national forums of medical sciences developed. In addition, more than twenty students' events are held: at local, provincial, regional, national and even international scientific levels. The above allows us to infer the strength of Cuban student scientific activity; however, many of the investigations that are presented in these events are never socialized through the corresponding publication and are not used anymore ².

Unfortunately, it constitutes an international reality that, despite of the fact that students are motivated to carry out research; few of them published their work in indexed journals ³. In Cuba, the fundamental causes of this phenomenon have been cited: the absence of publication culture and restrictions on student authorship that certain national biomedical journals have ².

In order to solve the problem that constitutes the limited Cuban student scientific production, certain measures have been taken. In the II National Meeting of Scientific Publications of Health, it was approved to allow the publication of students as co-authors ⁴; nevertheless, several biomedical journals in the country already even accept the main authorship of the students. On the other hand, in recent years the creation of student scientific magazines has been stimulating, spaces for students to make the science produced by them visible.

Fortunately, in Cuba, student scientific journals have decades of history with Revista 16 de Abril and Universidad Médica Pinareña; however, projects for the development and improvement of new student publications are currently

being carried out in each University of Medical Sciences in the country.

These measures, although they are very necessary to solve the problem being addressed, the authors of this letter consider that they must be accompanied by a profound process that is capable of reversing the scarce culture of publication that exists among Cuban students of medical sciences given by, according to Paz Treto et al. ⁵, lack of advice, inexperience of how to write an article, where to publish research or little motivation to do so.

What is the use of having a greater number of magazines if articles are not written to publish on their pages? Here is the real challenge: to publish, to increase student scientific production, which at the same time will guarantee the functioning of the journals that are created.

The final step of all scientific research consists on the communication of its results through the publication of an article, since only in this way will the results obtained by the investigative process become part of scientific knowledge ⁶; an extremely important aspect that each student investigator must come to understand and put into practice.

For a student, publishing scientific articles, although it allowed him to finish the research process also helps him to develop his scientific criteria, broaden his habit of research, and even gives him satisfaction by increasing his prestige and reputation as investigator. Unfortunately, within the university, a culture of "researching ... but not publishing" seems to be established ⁷, which must be eliminated.

Some studies indicate that there are certain factors that are positively related to the fact of producing scientific articles: belonging to a

student scientific society, having adequate teaching advice or having participated in study groups⁷.

The University Student Federation (FEU in Spanish) should support this process, with the work of student scientific groups, where their members should be trained by the advisers of these groups on scientific publication issues, so that they are able to guide the rest of the students in the path of scientific production.

An effective alternative to start publishing scientific articles are letters to the editor, since these, as part of a progressive positioning strategy, allows the publication in journals as a prelude to the publication of other documents such as reviews or originals⁶.

The largest number of student scientific magazines aims to make visible the great potential of the Cuban student scientific movement; Therefore, given this increase in opportunities, it is necessary to remember that a publication, in addition to being original and relevant, must also fulfill with strict methodological, scientific and ethical standards established internationally, which should never be neglected despite a greater number of articles for publication.

The future of the Cuban medical scientific community lies in those who today are trained in the universities of medical sciences of the country, hence the options are increasing every day so that they can

fully develop research activity; So taking advantage of those opportunities is the real challenge that students face today.

AUTHORSHIP

LRP: conceptualization, supervision, investigation, methodology. **LRP, NBB, VFM:** drafting - original draft, drafting - review and editing.

FINANCING

The authors did not receive funding for this article.

BIBLIOGRAPHIC REFERENCES

- Arteaga Herrera JJ, Chávez Lazo E. Integración docente-asistencial-investigativa (idai)*. Educ Med Super [Internet]. 2000 [citado 02/09/2020]; 14(2):184-195. Disponible en: http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S0864-21412000000200008&ng=es
- Corrales-Reyes IE, Fornaris-Cedeño Y. Medicentro Electrónica: un merecido espacio para la publicación científica estudiantil. Medicentro Electrónica [Internet]. 2018 [citado 02/09/2020]; 22(3):311-313. Disponible en: http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1029-30432018000300020&ng=es
- Corrales-Reyes IE, Dorta-Contreras AJ. Students' scientific production: a proposal to encourage it. Medwave [internet]. 2018 [citado 02/09/2020]; 18(1):e7166. Disponible en: <http://www.medwave.cl/link.cgi/English/Features/Essays/7167>
- Corrales-Reyes IE, Fornaris-Cedeño Y, Dorta-Contreras AJ. Es necesario estimular la producción científica estudiantil cubana. Rev. cuba. inf. cienc. salud [Internet]. 2018 [citado 02/09/2020]; 29(1):109-111. Disponible en: http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S2307-21132018000100009&ng=es
- Paz Treto M, Treto Bravo D, Blanco Balbeito N, Guardado Pérez T, Llaguno García A, García Borrego NF. Implicación de alumnos del Movimiento de Vanguardia "Mario Muñoz Monroy" en las publicaciones científicas. EDUMECENTRO [Internet]. 2017 [citado 02/09/2020]; 9(3):[aprox. 10 p.]. Disponible en: http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S2077-28742017000300014&ng=es&nrm=iso&tlang=es
- Corrales-Reyes IE. Baja publicación de cartas al editor en las revistas médicas estudiantiles cubanas. Educ Med [Internet]. 2018 [citado 02/09/2020]; 19(6):376-377. Disponible en: <https://doi.org/10.1016/j.edumed.2017.09.007>
- Castro-Rodríguez Y. Estrategias para aumentar la producción científica desde el pregrado. 16 de Abril [Internet]. 2018 [citado 02/09/2020]; 57(269):145-146. Disponible en: http://www.rev16deabril.sld.cu/index.php/16_04/article/view/685/pdf_178



Este artículo de **Revista 16 de Abril** está bajo una licencia Creative Commons Atribución-No Comercial 4.0. Esta licencia permite el uso, distribución y reproducción del artículo en cualquier medio, siempre y cuando se otorgue el crédito correspondiente al autor del artículo y al medio en que se publica, en este caso, **Revista 16 de Abril**.